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我们是一个国有大型建筑设计集团里面的一个小型建筑工作室。这个集团目前有8 000人，而我们只有24人。起初我们只是单纯地

想做一部关于工作室的作品集，以阶段性地总结一下工作室成立五年多来我们所做过的设计工作。可是翻看着工作室所做过的上百个

规划、城市设计和建筑设计项目，我却悲观地感觉到没有几个项目可以称得上我们认为的作品。它们倒像是商品，而且是完成度不算

太高的商品。

那我们出这本册子的目的是什么？这本册子所体现的价值到底在哪里？我们不是很愿意看到这本册子成为一本向甲方推销自己的

广告宣传册。我们希望身边的朋友去看它，希望不了解建筑师这个职业的社会大众去看它。我们将自己在工作中碰到的有趣的人和事

真实地记录下来，将自己的思考呈现出来，向大家展示我们无比匆忙而又充满困惑的职业生活，我想这件事本身可能就是一件非常有

价值的事情。

在整理这本册子的过程中，我们也一直在思考我们这个国有大院里的小设计团队的存在价值和未来设计的方向。我们希望以一个

积极的社会角色去调和权力、资本与公众利益之间的矛盾，营造更多足够吸引人参与的公共场所，它们有人文关怀，能引导大家自由

地参与各种真实、生动的社会活动，感受自我在社会中的存在。

                                                            ——郑世伟  中国建筑设计研究院建筑院第十四工作室主持建筑师
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编者注：《建筑·十四室记》是中国建筑设计研究院建筑院第十四工作室的建筑师们在繁忙工作之余集结而成的一本册子。作为一个大院里的

小工作室，成立5年来，十四室也经历了各种不为人知的酸甜苦辣，都融汇在了此书中：既有项目创作过程的专业梳理，也有面对社会现实的无

奈，更有实现自我价值过程中关于“小我”与“大我”、理性与感性、成长与困惑的思考。这不仅仅是建筑十四室的一个记录，也在一定程度上

反映了当下中国建筑设计领域普遍存在的“大院小室”的状态。或许多年以后，它会成为在当今中国体制大环境下的中国建筑师的集体记忆。
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世伟刚来院工作时曾在当时我主持的方案组干过一段时间，讨论方案时他那双总是很有精气神儿的大眼睛显示出

格外专注的神情，的确很有点儿建筑师的范儿，让我对他多了几分期待。这些年他在创作上很专心，尤其主持了十四

工作室之后，陆续完成了一批比较有特色、有质量的作品，说明了他和他的团队的立场和追求。也因为有这样的信

赖，我也偶尔把一些有意思的项目放在他那里合作，像西安大明宫遗址公园里的酒店、鄂尔多斯的朵日纳美术馆、奥

运中心区文化建筑群的城市设计，等等。

说来也是运气不好，这几个设计虽然他们很下功夫，成果也不错，或中标或完成了施工图，但因为种种原因都还

没有真正实施，收费上可能也不到位，让我觉得有点儿不好意思。但世伟好像并不在意，似乎还挺满足这种“纸上建

筑”的状态，很享受这种创作的过程，说明了他的心态不那么功利，保持了那份创作的热度，这让我颇感欣慰。

年前他给我送来一本厚厚的书稿，翻开来看其中不仅收录了他们工作室的许多作品，而且还有工作室同事们结合

设计写的文章，从中能够了解他们创作的心路和有关设计的多方位思考，文采不错，版面设计也颇为讲究，很值得推

荐各位同事一读。也希望其他工作室的同仁向他们学习，在忙碌的工作之余，静心片刻，总结思路，记录历程，不懈

追求，早日进入有研究的设计状态。这对我们其实很重要，因为有价值观的创作才是可持续的、有意义的，才会让我

们有自我认同感，疲惫的内心才可能存有些许的幸福，这或许是我从世伟总是很阳光的脸上看到的吧……

 

                                                                                      ——崔愷
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